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Książka składa się z trzech rozdziałów. Interpretacje w niej 

zawarte dotyczą tekstów literackich, jak i paraliterackich. Łą-

czą je wiek XIX i odpowiedzi na pytanie o fi gury męskości, 

wyprodukowane przez rozliczne dyskursy epoki: medyczne, 

socjologiczne, historyczne, higienistyczne, ekonomiczne, 

fi zjologiczne, historiozofi czne itd. Mowa będzie nie o jednej 

męskości, ale o jej różnorodnych fi guracjach. 

Pierwsze dwa rozdziały koncentrują się wokół „wieku 

nerwowego”. W rozdziale I próbuję uchwycić jego oznaki 

odnotowane przez ówczesnych badaczy oraz indywidualne 

symptomy neurozy. Z perspektywy neurozy diagnozowano 

współczesność z jej fundamentalnymi kategoriami postępu, 

rozwoju, demokracji, ekonomii, zysku i, towarzyszącymi 

im, fantazmatami. Neuroza, co warto podkreślić, uwypukla 

wagę klasyfi kacji genderowych. Charcot i jego szkoła zadbali 

o rozdział kobiecej histerii od neurozy męskiej, mimo podo-

bieństwa symptomów. W rozprawach z XIX w. każdy żeński 

Słowo wstępne
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komponent uwikłany w jakąś formę męskości podważa ją 

i degraduje, stąd rezygnacja środowiska medycznego z histe-

ryzacji mężczyzn i ucieczka od problemów z ich męskością. 

Etiologia neurozy miała mężczyznę promować na współczes-

nego herosa, jednak budowniczy fundamentów cywilizacji 

stał się jednocześnie jej ofi arą, ofi arą nadmiernego, nieeko-

nomicznego wydatkowania (sił, energii życiowej). Figura 

neurastenika alegoryzuje zagrożone męskości, zajmujące 

społeczną scenę końca wieku. Zagrożone przez nadmierną 

pracę, rozproszoną podmiotowość, perwersyjną seksual-

ność, zdiagnozowaną jeszcze przed ukonstytuowaniem się 

seksuologii. 

W rozdziale II rekonstruuję polski idiom refl eksji rozwi-

janej wokół newrozy i nerwowca. Przedmiotem interpretacji 

czynię powieść Sienkiewicza Bez dogmatu, której pierwszo-

planowym bohaterem jest „potomek rodów przeżytych” nie 

zaś self-made man. Tu odwołuję się też do niepokojów fi n de 
sièclè u o męskość, którą ratować ma homo novus, ulegającą 

wszak zatracie w fi gurze l’homme inutile, albo l’improductivité 
slave. Płoszowski, uosabiający polski idiom neurozy („Jestem 

trochę baba”), występuje w kontekście trzech ujęć go oświet-

lających: męskości w służbie miłości (polska specjalność 

porozbiorowa), męskości wedle biopolityki (w koncepcji 

Bismarcka), męskości wyrażającej się w swoistości polskiej 

egzystencji domowej (koncept Mochnackiego). Powieść ak-

tualizuje także dwa inne oblicza męskości: męskość samczą 

i męskość kontestującą. 

Rozdział III rozwija kwestie związane z procesem produ-

kowania genderów w drobnomieszczańskim świecie Dulskiej 

i Dulskiego: jaką rolę odgrywają w nim determinanty kla-

sowe, ekonomiczne, normy społeczno-kulturowe? W jaki 

sposób kształtują one życie duchowe (także moralne)?

Zasadnicze przemieszczenie wobec dotychczasowych od-

czytań „dulszczyzny” zawdzięczam znanemu badaczom, ale 
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nie poddanemu eksplikacji, kontekstowi, jaki tworzy szkic 

powieściowy Zapolskiej Śmierć Felicjana Dulskiego, napisany 

w bliskim sąsiedztwie czasowym Moralności pani Dulskiej. 
Pozwala to obnażyć pewne stereotypy, które oplotły fi gurę 

Dulskiej: dotyczące jej aseksualności, niekwestionowanej 

miłości macierzyńskiej, gospodarności zapobiegliwej i od-

powiedzialnej, ale także wniknąć w relacje układane przez 

Dulską ze światem społecznym, rodziną, a przede wszystkim 

z mężem. Wyjaśnia się tajemnica milczenia Dulskiego, 

a obłuda zyskuje nowe towarzystwo w postaci głupoty 

i okrucieństwa. Ów alians zmienia akcenty: zamiast kon-

centrować się na drugim wskaźniku podtytułu Zapolskiej 

(„farsie”), eksponuję aspekt „tragiczności” sztuki.  
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Le livre se compose de trois chapitres. Les analyses y incluses concernent 

les textes littéraires et paralittéraires unis par la période – le XIXe siècle –, 

et par la question concernant les représentations des masculinités con-

struites par les discours de l’époque : médicaux, sociologiques, histor-

iques, hygiéniques, économiques, physiologiques, historiosophiques, etc. 

On n’y parle pas d’une seule masculinité, mais de ses fi gurations diverses. 

Les deux premiers chapitres se concentrent sur « l’âge nerveux ». 

Dans le chapitre I : La masculinité menacée / Les masculinités menacées, 
l’auteure essaie de percevoir les signes et les symptômes caractéristiques 

de « l’âge nerveux ». L’élaboration de la défi nition de la névrose et de 

son étiologie se fait principalement par le discours médical qui dépasse 

le cadre de la médecine et formule des revendications de droit à établir 

un diagnostic de l’ensemble du champ social. C’est alors du point de vue 

de la névrose qu’on évalue la contemporanéité avec ses catégories fonda-

mentales de progrès, de démocratie, d’économie, de profi t, de faillite, et 

avec des fantasmes qui les accompagnent. Le neurasthénique en est le 

signe et le symptôme. Examiné par l’Américain Beard et les chercheurs 

français qui démocratisent la névrose, le capitalisme naissant est confron-

té aux antécédents féodaux de la variante aristocratique de la névrose.

La base des commentaires sur le sujet de la maladie (la névrose, 

l’hystérie) et, notamment, sur son interprétation repose, en défi nitive, sur 

Névrose. Les masculinités menacées 
Résumé

Kup książkę

http://ebookpoint.pl/page354U~rt/e_264y_ebook


– 168 –

le langage de l’économie, se rapportant aux lois qui gouvernent les organ-

ismes sociaux et individuels. Dans ce langage, on relève les raisons morales 

(Dulska), on inscrit les lois de l’érotisme (Płoszowski parlant de Anielka) 

ou les règles de la séduction. La sexualité aussi bien que le travail devraient 

être soumis à un compte économique et rationnel. Ceux qui s’y opposent, 

à défaut d’être anoblis, deviennent des victimes compromises de la névrose. 

La loi de l’accumulation du capital physique et celle de l’accumulation du 

capital énergétique de l’individu, ayant recours à leur équilibre, détiennent 

le pouvoir de décider, particulièrement, lorsque l’idée de l’argent s’unit 

d’une façon fantasmagorique avec l’idée de Dieu (Dulska).

La névrose met en évidence le poids des classifi cations de genre. Char-

cot et son école ont veillé à la séparation entre l’hystérie féminine et la 

névrose masculine. Dans des traités du XIXe siècle, chaque composante 

féminine impliquée dans une forme de masculinité met cette dernière en 

question et la dégrade. L’étiologie de la névrose devait élever l’homme au 

statut de héros contemporain, toutefois, ce bâtisseur des fondements de 

la civilisation est devenu, simultanément, sa victime. La fi gure du neu-

rasthénique allégorise les masculinités menacées qui occupent le devant 

de la scène sociale de la fi n du siècle. Elles sont menacées par un tra-

vail excessif, par une subjectivité dispersée et par une sexualité perverse 

(onanisme, spermatorrhea panic, mélange de genre, homosexualité), diag-

nostiquée encore avant la constitution de la sexologie. 

Dans le chapitre II : Les visages de la masculinité, l’auteure restitue le 

terme polonais de névrose, en prenant comme point de départ la thèse 

du docteur Adam Wizela qui, en dépit des diagnostics qui accusent les 

changements sociaux de l’épidémie des maladies mentales, souligne les 

aspects positifs du progrès, de l’évolution, de la démocratie, en percevant 

en eux une tendance générale des sociétés, qui consiste à développer des 

sentiments humanitaires.

Dans le roman de Henryk Sienkiewicz Sans dogme, qui est le sujet 

de l’étude, le protagoniste, décrit comme « descendant de familles dé-

chues », « génie sans portefeuille », « fruit des bords de la Vistule », fonc-

tionne comme l’allégorie du terme polonais de névrose. L’auteure fait 

appel aux inquiétudes de fi n de siècle au sujet de la masculinité qui devait 

être sauvée par l’homme nouveau (Homo Novus), et qui, pourtant, fi nit 

par être anéantie dans la fi gure de l’homme inutile et dans l’improductivité 
slave. La nervosité gagne la population des hommes, en entravant leur ca-

pacité intellectuelle et physique et en les alliant à une masculinité « em-

prisonnée », réprimée, captive. Néanmoins, le terme polonais possède 
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une représentation particulière : en dépit des théoriciens de la névrose, 

Sienkiewicz construit son héros de façon à ce que son corps hérite la vi-

gueur de ses ancêtres, connus de la Trilogie. L’écrivain sépare l’âme mal-

ade, contaminée par la névrose, de la richesse de forces vitales intactes. 

En prenant entre parenthèses les conceptions psychophysiologique de la 

fi n du siècle, il fait de ce corps sain la composante principale de l’« im-

munité en tant que défense » contre les dangers provenant de l’extérieur. 

Płoszowski apparaît dans le contexte de trois approches qui 

l’éclaircissent : la masculinité au service de l’amour (une spécialité polo-

naise d’après les Partages), la masculinité selon la biopolitique (dans la 

conception de Bismarck), et la masculinité qui se manifeste dans la spé-

cifi cité de la vie familiale polonaise (le concept de Mochnacki). Le roman 

de Sienkiewicz actualise également deux autres images de la masculinité : 

la masculinité mâle et la masculinité contestataire. 

Le chapitre III : Les relations de genre dans « la compagnie » des Dulski 
développe les questions reliées au processus de la création de genre dans 

le monde de la petite bourgeoisie : quel rôle y jouent les déterminants 

de classe et d’économie, ou les normes socio-culturelles ? Comment for-

ment-ils la vie spirituelle (autant que la vie morale) ?

L’esquisse du roman de Gabriela Zapolska La Mort de Felicjan Dulski, 
écrite peu après La Morale de Madame Dulska, a servi à une transposition 

fondamentale des interprétations précédentes. On y déconstruit les stéréo-

types auxquels est réduite la fi gure de Dulska : son asexualité, son amour 

maternel indéniable, son économie prévoyante et responsable, les relations 

qu’elle noue avec la société, la famille et, avant tout, avec son mari. Le 

mystère du silence de Dulska est pénétré et l’hypocrisie, relevant de l’attitude 

philistine désignée par le terme « dulszczyzna » (désignant la vie selon dou-

bles standards et double moralité), apparaît dans une situation inédite, ac-

colée à l’ignorance et à la cruauté. Cette alliance contribue au changement 

au niveau de la portée : au lieu de mettre l’accent sur la « farce », qui est le 

premier élément du sous-titre de la pièce de Zapolska (Une farce tragique 
petite-bourgeoise), l’auteure insiste sur la question du « tragisme » de l’œuvre. 

Les inquiétudes ressenties au sujet des masculinités menacées 

s’entremêlent clairement avec l’étiologie de la névrose parce que cette 

dernière, dans tous ses aspects, conteste les masculinités déjà constituées 

ainsi que le processus même de leur formation.
 

Les mots clés: masculinités, genre, névrose, hystérie, économie, 19ème 

siècle
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The monograph consists of three chapters. The interpretations it contains 

concern literary and paraliterary texts, all published in the 19th century 

and connected by the question of the models of masculinity produced 

by the discourses of the era: medical, sociological, historical, hygienist, 

economic, physiological, historiosophical, etc. Thus, it is impossible to 

speak about a single masculinity, but rather about its various fi gurations. 

The fi rst two chapters focus on the “age of neurosis.” In Chapter I: 
Threatened Masculinity/Endangered Masculinities, the author attempts to 

capture its signs and individual symptoms. In constructing the defi ni-

tion and etiology of neurosis, the medical discourse dominates, moving 

beyond medicine and claiming the right to diagnose the entirety of the 

social fi eld. Thus, modernity, with its fundamental categories of progress, 

democracy, economics, profi t, bankruptcy, and their accompanying 

phantasms, is evaluated from the neurotic point of view. The neurasthen-

ic thus constitutes the sign and the symptom. The emerging capitalism, 

as analyzed by Beard and the French scholars, who democratize neurosis, 

is confronted with the feudal vestiges of its aristocratic variant.  

The basis for commentary on illness (neurosis, hysteria), and espe-

cially its interpretation, is ultimately the language of economics, refer-

ring to the laws governing social and individual organisms. This language 

Neurosis. Endangered Masculinities 
Summary
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expresses moral arguments (Dulska), the laws of eroticism (Płoszowski 

on Anielka), or the rules of seduction. Sexuality, like work, should be 

thus subject to economic, rational calculation. Instead of being enno-

bled, those who defy it become discredited victims of neurosis. The law 

of accumulation of material capital and accumulation of energy capital 

of an individual, which refers to their balance, gains decision-making 

powers. This is especially true in the instances where the idea of money 

is phantasmically united with the idea of God (Dulska). 

Moreover, neurosis highlights the importance of gender classifi cations. 

Charcot and his school have eff ectively separated in their practice female 

hysteria from male neurosis. In the 19th century treatises, any female con-

stituent entangled with a form of masculinity ultimately undermines and 

degrades it. The etiology of neurosis was supposed to make men into 

modern heroes; however, the builder of the foundations of civilization 

has simultaneously become its victim. The fi gure of the neurasthenic 

allegorizes, therefore, the threatened masculinities occupying the social 

scene at the end of the century. Those masculinities, in turn, are threat-

ened by excessive labor, dispersed subjectivity, perverse sexuality (onan-

ism, spermatorrhea panic, gender mixing, homosexuality), diagnosed 

even before the establishment of sexology.  

In Chapter II: Faces of Masculinity, the author reconstructs the Polish 

idiom of neurosis, beginning with the thesis of Dr. Adam Wizel, who, 

contrary to the diagnosis accusing social transformations of bringing 

about an epidemic of nervous diseases, stresses the positive sides of pro-

gress, evolution, democracy, perceiving in them a general tendency of 

societies to develop humanitarian feelings. 

The subject of interpretation is Henryk Sienkiewicz’s novel Without 
Dogma, whose main character, “a descendant of surviving families,” “a 

genius without portfolio,” “a Vistula fetus,” allegorizes the Polish idiom 

of neurosis. The author refers to the fi n de siècle anxiety regarding mascu-

linity, which was to be saved by the Homo Novus, who was nonetheless 

lost in the fi gure of l’homme inutile or l’improductivité slave. Nervousness 

aff ects the male community, blocking its intellectual and physical mo-

bility, allying it with “imprisoned,” oppressed and enslaved masculinity. 

The Polish idiom, however, has a particular manifestation: contrary to 

neurosis theorists, Sienkiewicz creates his protagonist in such a way that 

his body inherits the vigor of his ancestors known from The Trilogy. He 

separates the sick, neurosis-infected spirit from a wealth of intact vital 

forces.  Taking into account the psycho-physiological concepts of the end 
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of the century, he positions the healthy body as the main instrument of 

the “immunity as defense” strategy against external threats.

Płoszowski appears in the context of three illuminating approaches: 

masculinity in the service of love (a Polish post-partition specialty), 

masculinity according to biopolitics (in Bismarck’s conception), and 

masculinity expressed in the specifi city of Polish domestic existence 

(Mochnacki’s concept). The novel also brings to life two other aspects of 

masculinity: the machismo masculinity and the contesting masculinity. 

Chapter III: Gender Relations at the Dulski ‘Establishment’, is devoted 

to issues related to the process of gender production in the petty bour-

geois world: what role do class and economic determinants, as well as 

social and cultural norms play in it? How do they shape spiritual (includ-

ing moral) life?

Gabriela Zapolska’s novelette The Death of Felicjan Dulski, written in 

close temporal proximity to The Morality of Mrs. Dulska, served to funda-

mentally displace the previous readings of the concept of “dulszczyzna.” 

The stereotypes that have surrounded the fi gure of Dulska are exposed 

in the novelette: her asexuality, unquestioning maternal love, precautious 

and responsible thriftiness, her relationships with the social world, her 

family, and above all with her husband. The mystery of Dulski’s silence 

is explained, and the hypocrisy of “dulszczyzna” gains new company 

in the form of stupidity and cruelty. This alliance, in turn, shifts the ac-

cents: instead of focusing on the second indicator of Zapolska’s subtitle 

(a narrow-minded tragicomedy) — comedy/farce — the author exposes 

the play’s “tragic” aspect. 

Concerns about endangered masculinities are clearly intertwined with 

the etiology of neurosis, since neurosis in all its aspects contests the al-

ready constituted masculinities as well as the process of their constitu-

tion. 

Keywords: masculinities, gender, neurosis, hysteria, economics, 19th 

century
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